

# CE QUE L'EUROPE APORTE À L'URN

Le 9 juin 2024, ce sont plus de 358 millions d'Européens qui sont appelés à élire 720 eurodéputés. En France, 81 élus représenteront les citoyens français au Parlement européen qui se trouve à Strasbourg.

Depuis sa création en 1966, l'université de Rouen Normandie a toujours été contemporaine de l'Union européenne qui a vu le jour en 1957. Comme de nombreux établissements supérieurs français, l'URN a une forte connexion avec l'Europe et l'UE. C'est la raison pour laquelle, à un peu plus d'un mois des élections européennes, nous évoquons les liens du passé, du présent et du futur.

Si l'université de Rouen Normandie revendique son ancrage territorial et l'importance d'être un établissement moteur au sein de la Normandie, elle met également un point d'honneur à **voir plus large et à travailler conjointement avec l'Union européenne**. Que ce soit au niveau de ses étudiants, de son personnel ou de la recherche, l'URN a créé des relations fortes avec le reste de l'Europe.

## Permettre aux étudiants de voyager

Si l'URN compte actuellement 567 partenariats dédiés à la mobilité étudiante entrante et sortante, établis dans 39 pays, 80% de ces mobilités se font en lien avec les accords financés par le programme Erasmus+ de la Commission européenne. Cette mobilité, qui peut durer un an, un semestre ou le temps d'un stage, s'effectue dans le cadre des études à l'Université. La plupart du temps, ces échanges sont possibles grâce à des bourses de mobilité.

**Au cours de l'année 2022/2023, l'URN a orchestré l'envoi de 269 étudiants à l'étranger et en a accueilli 138 sur ses campus.** C'est l'Espagne qui a accueilli le plus d'étudiants rouennais avec près de 30% des mobilités. Certaines composantes comme l'UFR Lettres et sciences humaines, l'UFR Droit, sciences économiques et gestion et l'ESITech sont particulièrement enclines à envoyer leurs étudiants à l'étranger.

# Travailler au sein d'une Université ouverte sur l'Europe

Si les accords Erasmus+ permettent évidemment aux étudiants de profiter de mobilités internationales, ceux-ci permettent également au personnel de l'URN de profiter de déplacements au sein de l'Europe. Ainsi **en 2022/2023, 122 membres du personnel de l'URN, BIATSS comme enseignants-chercheurs, ont pu effectuer une mobilité sortante financée par les dotations Erasmus+**. Par ailleurs, l'Université a accueilli 147 collègues étrangers.

## Des projets d'établissement d'envergure européenne

L'université de Rouen Normandie participe à de nombreux projets financés par la Commission européenne. En voici quelques exemples :

- **Dirasa** : un projet Erasmus+ de renforcement des capacités visant à améliorer la gouvernance de la recherche en Tunisie, notamment grâce à un échange de bonnes pratiques ;
- **Credit de Mobilité Internationaux (ICM)** : des projets permettant de financer des mobilités d'étudiants et de personnels entre l'URN et des pays tiers non-associés du programme Erasmus+ ;
- **Projet Erasmus Mundus Design Measures** : un dépôt de projet de Master conjoint Erasmus Mundus porté par l'UFR Santé ;
- **EULALIA European Latin Linguistic Assessment** : la création d'un cadre international pour la certification des compétences en langue latine et la conception des activités d'enseignement qui seront nécessaires pour développer les compétences à certifier ;
- **SG3 Sport Good Governance** : un projet qui cherche à améliorer les réponses apportées par le monde olympique et les clubs sportifs, amateurs et professionnels ;
- **ALTA** : l'élaboration de stratégies et de programmes innovants, de modules d'apprentissages conjoints portant sur l'inclusion et spécifiquement sur les

élèves allophones ;

- **Gender Neutr-All** : un projet pour sensibiliser et lutter contre les stéréotypes de genre dans l'éducation scolaire des adolescents.

## Une recherche qui s'internationalise

Les enseignants-chercheurs et les chercheurs de l'URN travaillent régulièrement en collaboration avec des universités internationales. Si ces collaborations s'étendent à travers tous les continents, avec une prédominance des pays anglo-saxons, **sept pays européens figurent dans le top 15 des publications internationales de l'Université (hors France)**. La proportion des publications internationales de l'URN atteint ainsi 43% de l'ensemble des publications scientifiques en 2023 (*sources WoS*).

**L'importance des financements européens est manifeste puisque l'Union européenne est le premier financeur externe de l'URN, devant l'ANR, la région Normandie et le CNRS.** Cela concerne à la fois l'ensemble des publications et les collaborations internationales.

**Sur l'année 2022-23, 36 projets européens et internationaux ont été déposés par les chercheurs de l'URN.** Parmi ceux-là, on dénombre huit projets *Horizon Europe*, le programme-cadre de recherche et d'innovation de l'UE qui a succédé au programme *Horizon 2020*.

Par ailleurs, l'URN est récipiendaire du label *HRS4R* qui vise à récompenser les institutions qui progressent en alignant leurs politiques de ressources humaines sur les 40 principes de la charte européenne du chercheur et du code de conduite pour le recrutement des chercheurs. **À l'université de Rouen Normandie, ce label a été obtenu le 24 juillet 2023. Il reconnaît l'engagement de l'URN dans une démarche d'amélioration continue des pratiques en matière de recrutement et de conditions de travail dans la recherche.**

Pour en savoir plus sur le label *HRS4R*, [cliquez ici](#) !

## INGENIUM, alliance phare de l'URN

Mais comment évoquer les connexions entre l'URN et l'Europe sans parler de l'**alliance INGENIUM** ? Depuis 2019, la Commission européenne soutient l'émergence d'alliances d'universités européennes via le programme Erasmus+. Sélectionné parmi 31 candidats, le consortium INGENIUM figure parmi les lauréats du troisième appel « *Universités Européennes* » dont les résultats ont été publiés en juillet 2022.

**Avec un financement total de 14,4 millions d'euros de la Commission européenne, dont environ 1,5 pour l'URN, INGENIUM a lancé son programme d'actions au 1<sup>er</sup> janvier 2023 pour une durée de quatre ans.** À ce financement s'ajoute une aide complémentaire d'1,5 millions d'euros obtenue par l'URN, allouée par l'Agence Nationale de la Recherche, au titre de l'action « *Grandes Universités de Recherche* » dans le cadre du plan *France 2030*.

**Depuis le 27 juillet 2022, INGENIUM, rassemble 10 universités et 10 pays de l'Union européenne, et incarne l'hétérogénéité de l'enseignement supérieur européen,** diversifié en termes de géographie, de contexte culturel, d'organisation et d'activités.

Pour en savoir plus sur l'alliance INGENIUM, [cliquez-ici](#) !

Publié le : 2024-05-03 12:30:28